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香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）最高檢1日發布的《未成年人檢察工作白

皮書（2014—2019）》顯示，侵害未成年人犯罪數量近年來呈上升態勢，形勢不容

樂觀，其中性侵害、暴力傷害未成年人，成年人拉攏、誘迫未成年人參與黑惡犯罪等

問題相對突出，司法保護任重道遠。

最高檢：侵害未成年人犯罪趨升
性侵暴力問題凸顯 司法保護任重道遠

■白皮書顯示，近年來，未成年人犯罪數量在連續多年下降趨於平穩後有所回升。2014年至2019年，全國檢察機關共受理
審查逮捕未成年犯罪嫌疑284,569人。圖為江西某中學「模擬法庭」。 資料圖片

■白皮書顯示，成年人拉攏、誘迫未成年人參與黑惡犯罪
等問題相對突出。圖為早前某市發生的校園欺凌事件。

資料圖片

白皮書顯示，檢察機關批准逮捕侵害未成
年人犯罪2018年、2019年同比分別增長

18.39%、18.89%，提起公訴同比分別增長
6.82%、24.15%。白皮書指，侵害未成年人犯
罪暴力化特點愈發凸顯。2019年，盜竊、交
通肇事犯罪人數明顯下降，同期猥褻兒童、聚
眾鬥毆犯罪人數大幅上升，居前六位分別是強
姦、尋釁滋事、猥褻兒童、搶劫、聚眾鬥毆、
故意傷害，六類犯罪佔提起公訴總人數的
62.22%，全部為暴力性質犯罪。

監護犯罪上升明顯
此外，2018年、2019年，檢察機關對成

年人以組織領導參加黑社會性質組織形式侵
害未成年人犯罪提起公訴分別為758人、
2,045人。不少案件中都有成年人拉攏、誘
迫未成年人參加黑惡組織犯罪的情況，一些
未成年人甚至充當了生力軍、骨幹分子。
值得注意的是，白皮書還提及監護侵害未
成年人犯罪問題。據介紹，2017年至2019年，
檢察機關起訴虐待犯罪人數從16人上升至40
人，起訴遺棄犯罪人數從86人上升至117人，
起訴虐待被監護、看護人犯罪人數從10人上
升至60人。白皮書強調，此類犯罪對被害未
成年人造成嚴重傷害、社會影響惡劣，總數

雖然不大，但上升趨勢明顯。
白皮書強調，檢察機關堅持對侵害未成年

人犯罪「零容忍」，2017年至2019年，共
批准逮捕侵害未成年人犯罪12.14萬人，起
訴16.11萬人。同時，在辦案中始終關注未
成年被害人，進一步加強保護救助工作。嚴
厲懲治重大、多發侵害未成年人犯罪，包括

性侵害犯罪、拐賣兒童犯罪，以及黑惡勢力
侵害未成年人、拉攏誘迫未成年人參與黑惡
組織等犯罪活動。

未成年人犯罪回升
白皮書同時顯示，近年來，未成年人犯罪
數量在連續多年下降趨於平穩後有所回升。

白皮書介紹，2014年至2019年，全國檢
察機關共受理審查逮捕未成年犯罪嫌疑人
284,569人，經審查，批准逮捕194,082人，
不批准逮捕88,953人；受理移送審查起訴
383,414人，經審查，提起公訴292,988人，
不起訴58,739人，不捕率、不訴率分別為
31.43%和16.70%，均高於普通刑事犯罪。

白皮書顯示，2014年至2019年，檢察機
關受理審查起訴未成年犯罪嫌疑人數量居前
六位的罪名、人數分別是盜竊113,077人、
搶劫57,845人、故意傷害47,881人、聚眾鬥
毆 39,881 人、尋釁滋事 39,082 人、強姦
17,690人，六類犯罪嫌疑人數量佔全部犯罪
人數的82.28%。

李克強：新增惠企利民財政資金須流向明確

武漢市江夏區第一人民醫院呼吸與危重症醫學科
醫生、烈士彭銀華的妻子鍾欣於6月1日早上8時
40分在湖北省婦幼保健院誕下一名女嬰，七斤六
両，母女平安。鍾欣給女兒起了小名「彭六一」。
彭銀華的同事們說，寶寶就是呼吸三病區科室的孩

子，科室的每個醫護都是這個孩子的「爸爸媽媽」，撫養這個孩
子是他們的責任。

今年春節前，這對年輕夫婦就開始忙着試婚紗、訂酒店、發請
柬。2月1日，大年初八，原本是彭銀華與鍾欣補辦婚禮的日
子，卻沒想到疫情來得如此突然，打亂了原來的計劃。當時，鍾
欣已有將近六個月身孕。2月20日21時50分，年僅29歲的彭銀
華因感染新冠肺炎不幸去世，未能親眼看到自己孩子的誕生。

「科室孩子」不孤單
小兒子離世後的一段時間裏，彭銀華的父親一直不敢回家，他

怕一回家，就會想起彭銀華還在世的日子。如今，孫女的出世，
總算讓這個家庭走出了他們「至暗時刻」，迎接希望的到來。

彭銀華女兒出生的消息很快在他的親朋好友間傳開，他的大學
同學和室友紛紛在班級群裏轉發，送上祝福。彭銀華的一位大學
室友告訴澎湃新聞，「估計華仔最大的願望就是母女平安，我們
也很開心，在六一兒童節迎來小公主平安到來。」

曾與彭銀華並肩作戰的同事、武漢市江夏區第一人民醫院呼吸
三病區科室主任陳浩也第一時間獲悉了這個喜訊。他告訴澎湃新
聞，「這是一個很值得欣慰的事情，孩子是彭銀華生命的傳承，
我們對同事兄弟的感情有了寄託和承載。」

「小孩長大後應知道她有一個英雄的父親，也應知道還有很多
她爸爸生前的好友、社會人士對她的關愛，彭銀華雖然逝去，但
寶寶並不孤單。」他說。

陳浩也希望，
社會和朋友的關
注、關心不要過
於打擾和影響孩
子的成長。「我
希望她不要背負
過多，只願她和
千千萬萬的小朋
友一樣，擁有健
康、快樂的童
年。」

■新華社、
澎湃新聞
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■鍾欣給女兒起了小名「彭六一」。 網上圖片

香港文匯報訊 據中新社報道，中國和新
加坡將於6月初啟動便利兩國必要商務和公
務人員往來的「快捷通道」。中國外交部發
言人趙立堅6月1日在例行記者會上表示，
此安排是雙方在疫情防控常態化背景下恢復
交往合作、支持復工復產的重要舉措，也是
中國同東南亞國家建立的首個「快捷通
道」。
有記者提問，中國和新加坡5月29日發表
聯合聲明表示，雙方同意在做好疫情防控前
提下，於6月初啟動便利兩國必要商務和公
務人員往來的「快捷通道」。你能否介紹一
下具體情況？中方下一步還將與哪些周邊國
家商討建立類似的「快捷通道」？
趙立堅表示，中國和新加坡互為重要合作
夥伴，疫情發生以來，兩國在各個階段都密

切合作，相互支持幫助。4月初中國外交部
副部長羅照輝和新加坡外交部常秘池偉強曾
共同主持中新兩國應對新冠肺炎疫情首次視
頻聯席會議，討論疫情防控和兩國各領域務
實合作，當時雙方就表達了適時建立「快捷
通道」的共同意願。經過近兩個月的溝通和
準備，雙方於5月28日舉行的第二次視頻聯
席會議上共同宣布，將於6月初啟動便利兩
國必要商務和公務人員往來的「快捷通
道」。

第一階段在粵浙等6省實施
趙立堅介紹，中新「快捷通道」是指：

雙方有需要的商務和公務人員可通過對方
負責接待的企業和政府機構提出申請，經
主管部門審批同意後，有關人員可按規定

申請簽證，經離境前健康監測和入境後檢
疫檢測合格，可以縮短入境後的隔離時
間，其後按閉環原則全程接受有效管理。
中新「快捷通道」第一階段在中國上海、
天津、重慶、江蘇、浙江、廣東等 6 省
（市）同新加坡之間實施，雙方將視情逐
步擴大通道適用範圍，並探討逐步恢復兩
國間商業航班。
「目前，中韓『快捷通道』順利實施，

效果良好。中新『快捷通道』實施在即，
相信也會達到預期效果。」趙立堅說，我
們也願繼續同各國探討類似安排，在做好
疫情防控的同時致力於恢復必要人員往
來，為各自國家復工復產、深化彼此合作
提供支持，為地區和世界經濟社會的恢復
和發展提供助力。

中新啟「快捷通道」推復工復產

香港文匯報訊 「對國之大者要心中有
數。」兩會期間，習近平總書記在看望參加
政協會議的經濟界委員時這樣強調。這是繼
陝西考察期間首次提出之後，總書記再次提
出這一要求。
央視發表評論員文章指出，在以全面、
辯證、長遠的眼光分析當前經濟形勢的基
礎上，習近平總書記重提「國之大者」，
語重心長、飽含深意。總書記的這一論
斷，充分彰顯了人民領袖深厚的人民情懷
和高瞻遠矚的博大胸襟，為各級黨員幹部
砥礪初心使命、奮力攻堅克難提供了重要
思想指引。

何為國之大者？在今年全國兩會四次「下
團組」中，習近平總書記以言傳身教給出答
案。在看望參加政協會議的經濟界委員時，
總書記強調做好「六穩」工作、落實「六
保」任務，以人民情懷築牢民生幸福根基；
在內蒙古代表團，總書記着眼中華民族長遠
發展，明確要「牢固樹立生態優先、綠色發
展的導向」，倡導「留與子孫後代」的發展
理念，保持加強生態文明建設的戰略定力；
總書記還專門來到湖北代表團，禮讚抗疫奉
獻者，深刻闡釋如何踐行人民至上；在解放
軍和武警部隊代表團，習主席作出「堅持底
線思維，全面加強練兵備戰工作」「探索常

態化疫情防控條件下練兵備戰方式方法」等
一系列重要指示，凝聚起強國興軍的磅礡力
量。
文章進一步指出，人民至上，是習近平總
書記在今年兩會期間多次強調的關鍵詞，彰
顯了總書記我將無我、不負人民的崇高境
界。「每個共產黨員都要弄明白，黨除了人
民利益之外沒有自己的特殊利益，黨的一切
工作都是為了實現好、維護好、發展好最廣
大人民根本利益。」這是總書記的殷殷叮
囑。黨員幹部對「國之大者」不僅要心中有
數，還要以高度的政治自覺在工作中努力踐
行。

央視
快評 對國之大者要心中有數

香港文匯報訊 據新華社報道，6月1日，中共
中央政治局常委、國務院總理李克強在山東考察
期間，在青島通過視頻主持召開座談會，研究部
署做好新增財政資金直接惠企利民工作。李克強
說，全國人大通過的政府工作報告，圍繞「六
穩」「六保」，確定增加財政赤字、發行抗疫特
別國債共2萬億元人民幣，這是紓困和激發市場活
力規模性政策的重要內容，主要用於保就業保基
本民生保市場主體。作為特殊時期採取的特殊政
策，資金使用「一竿子插到底」，直達市縣基
層、直接惠企利民，更加注重幫扶企業，更加注

重發揮市場力量穩住經濟基本盤，是宏觀調控方
式的創新。

嚴格監管 建實名台賬
李克強指出，這次受疫情衝擊更大更明顯的是

中小微企業、個體工商戶，是農民工、靈活就業
人員、一般服務業從業人員等低收入人群，是貧
困戶、失業人員、低保和臨時救助對象等困難群
眾，涉及幾億人，新增財政資金主要用在他們身
上。要建立完善特殊轉移支付機制，省級不得截
留，使市縣基層盡快拿到資金、安排支出。財政

等部門要按照保就業保基本民生保市場主體的要
求，明確財政支持政策，確定資金使用範圍。市
縣作為實施主體，要抓緊摸排確定需要幫扶的困
難企業和人員，建立實名台賬，確保資金精準落
到位。
李克強說，要把寶貴的資金用好，建立嚴格的

監管機制。財政系統要建立抗疫特別國債使用台
賬，確保筆筆資金流向明確、賬目可查。各級國
庫要點對點直接撥付資金，做到實名台賬賬實相
符。審計等部門要把新增財政資金使用作為審計
重點。各方面都要瞪大眼睛，形成監管合力。要

嚴肅財經紀律，對做假賬、挪用資金等行為，發
現一起處理一起。這也是一場改革，會觸動部門
利益，但為了人民利益非觸動不可，決不允許與
民爭利。此外，更大規模減免社保、金融合理讓
利措施也要盡快建立直達企業的機制。
李克強指出，要壓實地方政府屬地責任。省級政

府要調整支出結構，把更多財力下沉到基層。市縣
要統籌上級轉移支付和自有財力，科學安排財政支
出，強化公共財政屬性，以民生為要，努力做到應
保盡保。各級政府要落實減稅降費政策，不能因為
財政收支矛盾大而亂收費增加企業負擔。


